



日本ALS協会の会長で、声には理由がある。

患者でもある嶋守恵之氏は、本誌に寄せたコメントで彼女への理解を示す。

「気持ちよくわかります。身体が動かないのは自分だけで、この苦しみは自由に動ける人には決してわからぬことがある」とも。

声も出せないので、時には大声で泣く赤ちゃんとさえ羨ましくなります。動けないし飲食もできず、いったん落ち込むと気分転換することも難しいです。家族の笑顔に恵まれている私は幸運だと思います」

林さんが病苦と孤独に苛まれる日々を『生き地獄』と捉えたとしても、それを責めることはできません。そんな彼女が、くらんげさんと親交を深めていった

と捉えたとしても、それを責めることはできません。そんな彼女が、くらんげさんと親交を深めていった



共犯の山本容疑者

山本直樹Facebookより

何か助言を頂けますか?裁判を起こすしかないのでしょうか?

宮下氏は17年12月に、世界6カ国の安楽死事情を詳細に取材したルポ作品『安楽死を遂げるまで』を上梓しており、林さんも読者のひとりだった。メッセージにある『デイグニタス』は、この本に登場するスイスの自殺援助団体である。

「林さんには限らず、私のところには難病の患者さんから多くのメッセージが届きますが、返信は一切していません。私は医師でも弁護士でもなくジャーナリストなので、彼らに助言をする立場にないからです。一方で、たとえ医師であっても、安楽死が認められない日本で今回のような事件を起こせば罪に問われる。それは当然のことですし、これまで安楽死を取材してきた私としても、酷い事件だと感じています」(宮下氏)

安楽死を容認するオランダには「かかりつけ医制度」があるという。

## 一人称の視点

は基本的に認められない

「積極的安楽死」が例外的に許容されるとした。

だが、法律でも厚労省のガイドラインでも最高裁判地裁判決は、耐えがたい肉体的苦痛がある(死期が迫り)ことと、他に苦痛を緩和する方法がない(患者の明確な意思表示がある)の

4要件を満たせば、日本で

京都府警は犯人逮捕に際

し、東海大学医学部附属病院で起きた安楽死事件に対する1995年の横浜地裁

判決を考慮している。この

地裁判決は、耐えがたい肉

体的苦痛がある(死期が迫り)ことと、他に苦痛を緩和する方法がない(患者の明確な意思表示がある)の

4要件を満たせば、日本で

次週は夏季特大号です

8月6日(木)発売

特別定価 四百六十円

のには理由がある。

実は、くらんげさんも6歳で神経系の難病を発症し、20年以上にわたって闘病生活を送ってきた。病状が進行した現在は、両足や手首から先是ほとんど動かせない。そして、彼女はある選

択肢に行き着く。それがスイスでの安楽死だった。

スイスでは医師が自殺を帮助する行為が容認されており、彼女は昨年「ラクルサークル」という自殺帮助団体に入会し、安楽死に向けた手続きを進めた。

申請には本人の希望を記した嘆願書や、医師による診断書などが必要となる。

しかし、彼女が治療を受けている病院は診断書を書くこと自体が「自殺帮助」に当たるとして拒否。結局、知り合いの医師に依頼して診断書を書いてもらい、昨年10月、ついに団体から「帮助可能」とされたのだ。いわば「安楽死の権利」である。

「両親はいまだに葛藤しているものの、私がスイスに渡航することは了承しても

「つまり、長らく患者を診てきた医師が、患者の容態を考慮して、また、その価値観や死生觀まで理解し

た上で最期を看取るわけです。そうすることで残された家族も納得する。今回の事件では、逮捕されたふたりの医師がどこまで林さん

のことを理解していたのか

疑問が残ります。少なくとも、彼女の遺族は彼女の死を悔やんでいる。安楽死も傷つかない状況が理想ですか。その意味でも、今回の事件は安楽死と呼ぶに相応

しくありません」

実際、林さんの父親も容疑者への憤りを隠さない。

「ALSと診断された時、優里はただただショックを受けていました。ベッドから転げ落ちて、自分で起き上がれなかつた時など私は抱きついて号泣していました。

それでも、優里から弱音を聞いたことはありませんでした。安楽死については全く聞かされないし、相談を受けていたら思い留まるように説得した。犯人のことは……、許せないです」

「つまり、長らく患者を診てきた医師が、患者の容態を考慮して、また、その価値観や死生觀まで理解し

た上で最期を看取るわけです。そうすることで残された家族も納得する。今回の事件では、逮捕されたふたりの医師がどこまで林さん

のことを理解していたのか

疑問が残ります。少なくとも、彼女の遺族は彼女の死を悔やんでいる。安楽死も傷つかない状況が理想ですか。その意味でも、今回の事件は安楽死と呼ぶに相応

しくありません」

実際、林さんの父親も容

疑者への憤りを隠さない。

「ALSと診断された時、

優里はただただショックを受けていました。ベッドから転げ落ちて、自分で起き上がれなかつた時など私は抱きついて号泣していました。

それでも、優里から弱音を聞いたことはありませんでした。安楽死については全く聞かされないし、相談を受けていたら思い留まるように説得した。犯人のことは……、許せないです」

「つまり、長らく患者を診

てきた医師が、患者の容態

を考慮して、また、その価

値観や死生觀まで理解し

た上で最期を看取るわけ

です。そうすることで残された

らいました。コロナの影響でまだスケジュールは未定ですが、年内には渡航する予定です。ただ、現地に渡つても医師の診断を受けて

「てっきり病気が原因で亡

きました。彼は呼吸器として肺疾患で苦

しみながら亡くなっています

から帮助可能とされた私の

ことを、先生は「師匠」と呼んでいました。彼は呼吸器として肺疾患で苦

しみながら亡くなっています

いる期間はキャンセルが可能なんですね。私もそれまで生きる理由が見つかれば安楽死をしないかもしれません」(くらんげさん)

「てっきり病気が原因で亡くなったのかと……。先生の参考にしたのかもしれません」

その後、林さんと連絡が取れなくなつたが、「てっきり病気が原因で亡くなつたのかと……。先生の参考にしたのかもしれません」

「てつり取りは続けていま

前に彼のアカウントが削除されました。復活したと

思つたら、警察が来てお縄

につけられました。復活したと

思つたら、ツイートが投稿され削除されました。その頃には、私

のメッセージへの返信もな

たら終わりだな」といった

ツイートが投稿され削除されました。その頃には、私

のメッセージへの返信もな

たら終わりだな」といった

「被害者」の双方を知るくらんげさんは、「先生が100%悪いとは思いません。もちろん、罪の意識もあつたでしょ。今まで何もできないまま多くの患者さんを看取つてきたことへの罪滅ぼしといふ意味合いもあつたはずで、しかも、林さんは生きることに絶望していた。ふたりの気持ちを考えたら、本当にいいのでしょうか」

実は、林さんは、ジャーナリスト・宮下洋一氏のツイッターアカウントにも、18年4月にメッセージを送つていて、「てつり取りは続けていま

て7年になります。体は動きません。食べることも話すこともできないけど、人工呼吸器は着けていません。視線入力のPCで書いてま

す。デイグニタスでの安楽死を受けていたいと考えています。でも、付添い人が必要です。付添い人が自殺帮助罪に問われるか? という問題にぶち当たつています。どうすればそれを判明できるか、

うな妄想をするようになつた終わりだな」といった

ツイートが投稿され削除されました。その頃には、私

のメッセージへの返信もな

たら終わりだな」といった

ツイートが投稿され削除されました。その頃には、私

のメッセージへの返信もな

# 週刊新潮

8月6日号  
440円



30